

"El Corresponsal de Paris"

(Hoja autógrafa semanal para el servicio de la prensa hispano-americana.)

Redacción y Admisión: 17 y 19 rue Maubeuge
Paris.

Año I. - Num.º 16.
Paris 19 de Agosto de 1888.

Sumario: Ojeada a la situación: El fin de la huelga. Las elecciones de hoy y el general Boulanger. - La sabiduría alemana. - El informe secreto. - El mariscal de Moltke. - Los italianos en Abysinia. - Las fiestas de los felibres. - La semana financiera. - Últimas noticias.

Se han confirmado plenamente nuestros augurios respecto de la huelga de los obreros dedicados a la remoción de tierras. La falta absoluta de recursos para sostenerla a todo trance - como deseaban algunos en vista de la actitud intranigente en que se habían colocado los patronos - ha sido la verdadera, la única causa que ha podido obligar a los obreros a volver a su trabajo. Como ya indicábamos desde el principio de la huelga, la continuación de ésta dependía del éxito que tuvieran las diferentes suscripciones abiertas en los periódicos y centros socialistas... Durante los 24 días que la huelga ha existido, el total de las sumas recogidas en proveyo de los obreros ha alcanzado tan solo la cifra de 12.728 francos, cantidad ciertamente muy escasa y que a duras penas ha sido suficiente para cubrir el minimum de las necesidades más indispensables de los huelguistas y sus familias.

La conclusión de la huelga fue anteayer comunicada de una manera oficial, digámoslo así, a los obreros, en la reunión al efecto convocada por la Comisión Directiva o Sindicato de la misma y que tuvo lugar en la sala Petrelle a falta de la de la Bolsa del Trabajo, cerrada de orden gubernamental, como saben nuestros lectores, para esa clase de reuniones. - Comparcieron al punto de cita muy pocos huelguistas, y no había más que verlos para comprender que el descorazonamiento más completo se había apoderado de todos. La sesión fue brevísima, y puede decirse que consistió sencillamente en la lectura del acuerdo de la Comisión Directiva invitando a los obreros a la reanudación

De un trabajo en vista de la carencia absoluta de recursos.

"La Comisión Declara - dice entre otras cosas dicho documento - que la huelga, in embargo, no está vencida y que no se reanuda. Sufre ahora una interrupción momentánea; pero existirá en estado latente y explotará de nuevo cuando nuevos se crea en los talleres que se han negado remissamente a aceptar el salario de 60 céntimos por hora. Cambia sencillamente de táctica para fatigar al patronato y mantener el trabajo en estado permanente de desorganización: Esto constituirá un periodo de lucha y de organización obrera. - Muy en breve la Corporación, así preparada y armada, se levantará de nuevo unida y compacta a la faz de los explotadores, dando a la clase obrera el más hermoso ejemplo de solidaridad en la acción."

Por la lectura del precedente párrafo, que transcribimos literalmente del manifiesto de los trabajadores, nuestros lectores comprenderán que la huelga no está más que momentáneamente suspendida a causa de la escasez de recursos. Mañana que se reabran las sucursales y los fondos afluyan, el movimiento volverá a surgir de improviso, y la huelga se presentará de nuevo quizá en proporciones más imponentes y revistiendo un carácter mucho más grave, en desquite y como venganza por la actitud realmente implacable y cruel adoptada por la inmensa mayoría de los patronos contra los obreros.

¿Cuánto mejor no sería, antes que volver a la agitación de estos últimos días, que los patronos se reunieran y aceptaran espontáneamente el arbitraje propuesto, única manera de dirimir las cuestiones presentes y de prevenir el conflicto futuro!

Hoy es el día destinado a la triple elección en los departamentos del Norte, la Somme y Charente inferior. Pues bien, podemos ya decirlo sin temor de equivocarnos: Decididamente el general Boulanger, sin darse tal vez cuenta de ello - y peor para él y para sus partidarios si fuese a conciencia - será el candidato escogido por todos los reaccionarios reunidos para intentar el gran vuelco (así dicen ellos) contra la República. Y he aquí como la concentración, que no han sabido hacer entre sí los republicanos para consolidar su situación y hacer estable y definitivo el régimen actual, acaban de realizarla los monárquicos, todos entre sí para ver si, con el auxilio de un político inconsciente o malvado - (¿quién puede jactarse de estar en lo cierto al juzgar al general Boulanger?) - pueden obtener la destrucción de lo existente en provecho de la restauración

imperial u orleanista mañana que las condiciones del país (en lo cual sufren equivocación crasísima) se prestaran á ese cambio radical, objeto predilecto y constante de sus ensueños.

Y que el general Boulanger se presta gustoso á semejante peligroso juego, no hay más que seguirle paso á paso en sus recientes excursiones á la Charente inferior y á la Somme para que la persuasión en este punto sea completa. El lenguaje que usa en todos sus discursos no es el lenguaje viril y exclusivamente republicano de otras veces; sus palabras son más meditadas, hay más vaguedad en sus conceptos y la frase aparece como aprisionada, obediendo á un plan de conducta especial que lo mismo puede ser grato á los republicanos inconscientes ó fanáticos que le siguen, que á los bonapartistas y orleanistas que han recibido la consigna de llevar su nombre á las urnas, convencidos de que él es el hombre predestinado para devolver al país "sus antiguas y venerandas" instituciones monárquicas.

No todos los monárquicos, sin embargo, están conformes con este plan de conducta ciertamente anómalo; y así no nos extraña que en el campo realista y entre los hombres más significados por su saber ó por sus servicios se haya manifestado el descontento que estos últimos días hemos podido deducir de los escritos publicados en el Soleil y en la Gazette de France, éste último el más antiguo y autorizado de los periódicos monárquicos de Francia. Es realmente una política de aventuras la nuevamente iniciada, cuyo desenlace no es dable prever en el actual desbarajuste en que se hallan todos, absolutamente todos, los partidos.

De todos modos, el partido republicano, los hombres del gobierno saben ya á qué atenerse y pueden afrontar abiertamente la situación sabiendo actualmente quienes y cuantos son sus enemigos y cuales son sus procedimientos.

+ + +

Que los alemanes poseen la ciencia universal, no hay más que leer un periódico para venir en conocimiento de ello. Tan pronto como un periódico extranjero - especialmente si es francés - comete un lapsus insignificante, ahí está la prensa alemana para comentar la equivocación con toda clase de cuchufletas, á veces del peor gusto y del género menos delicado. Un periódico alemán se distingue, sin embargo, para extremar á cada dos por tres sus sangrientas y ridículas burlas: el Kölnische Zeitung.

¡Y lo que son las cosas! Ese periódico es el que menos derecho tiene.

a levantar la voz en el sentido de echar puerilmente en cara a los franceses - o a quien quiera que sea - las faltas o lapsus que algunas veces, e irremediablemente, se deslizan en la prensa. No hace mucho tiempo ese petulante periódico alemán *Die Zeit* (hablando de los monumentos de Francia) que Esteban Marcel - preoste de los mercados de París muerto en 1358 - era un mariscal de Francia que murió en 1814. - Pero últimamente ha hecho más todavía: relatando estos días el entierro del general comunista Budes, ha dicho con gran aplomo y *ad pedem littere* que el ciudadano "Leorbillard" (coche fúnebre) presidía o dirigía la manifestación; y para que no hubiera lugar a duda, añadió a renglón seguido que ese "Leorbillard", hasta ahora desconocido, se había distinguido siempre como uno de los más ardientes entre los antiguos miembros de la Commune.

¿*Risum teneatis amici?*...

* * *

Seguramente que nuestros lectores no han olvidado la viva emoción producida en todos los círculos diplomáticos de Europa por la publicación en la *Nouvelle Revue* del informe secreto de M.^o de Bismarck al emperador Federico III acerca del proyectado matrimonio del príncipe de Battenberg con la princesa Victoria, hija del difunto emperador de Alemania. La prensa alemana, como era de prever, se apresuró a negar la autenticidad de dicho documento, comprendiendo que, de no hacerlo así, podrían sus conclusiones contribuir a un enfriamiento de relaciones entre el joven Guillermo y la Rusia. Con todo, previsto como estaba este juego, nadie en Europa se ha llamado a engaño y todo el mundo ha considerado como meros subterfugios las negativas de Colonia y de Berlín en este delicado asunto.

M.^{me} Juliette Adam, por otra parte, - la ilustrada directora de la *Nouvelle Revue*, a cuyo buen cuidado se debe la publicación del referido documento - afirma sobre su honor, en una nueva y enérgica nota que acaba de estampar en su periódico, que el documento diplomático hecho público por ella para confusión del canciller de Lierno "es perfectamente auténtico y absolutamente incontestable". - Entre la palabra honrada y leal de la distinguida escritora y las protestas interesadas de la prensa reptil de Alemania, nadie en Europa titubeará un solo momento. Podrá el gran canciller decir o hacer escribir cuanto quiera; la cosa en adelante no ofrece ninguna duda: el canciller ha querido jugar sencillamente una ridícula comedia para atraerse la amistad del czar. Es poco probable que Rusia, que es de todas las naciones de Europa la más perspicaz en materia diplomática, se deje cojer en la celada, en cuyo caso

la publicación del documento habrá alcanzado su verdadero, su único objetivo y la positiva y excepcional importancia.

Los periódicos de Roma relatan con color y disgusto el nuevo desastre que acaban de sufrir las tropas italianas en Abysinia. Este nuevo y sangriento revés, que recuerda el no menor sangriento de Sahat, origen y causa de todas las pretensiones de Italia en aquella región de Africa, ha producido en Roma una impresión tanto más viva y dolorosa cuanto que el último discurso pronunciado por M.^o Crispi en la Cámara a propósito de la situación de los italianos en Massauah, había sido por todo extremo tranquilizador y hasta optimista.

La prensa más adicta al ministerio no puede disminuir la gravedad que reviste actualmente el nuevo desastre de las tropas italianas, ocurrido precisamente cuando está sobre el tapete una cuestión diplomática de índole delicada como la que ha dado origen a las notas cruzadas entre los gabinetes de Roma y de París, a propósito de la ocupación de Massauah; cuya cuestión está muy lejos de ser todavía resuelta de una manera concluyente y definitiva. — Hay que convenir en que a los italianos, como al hijo prodigo de la fábula, les está persiguiendo, de algún tiempo a esta parte, una malísima estrella.

Puede considerarse como un hecho, a la hora presente, la retirada de los trabajos activos del ejército, del mariscal de Moltke, jefe del Estado-mayor alemán. El viejo general, que alcanzaba ya la edad de 88 años, ha presentado la dimisión de su cargo, alegando su avanzada edad y sus achaques, y el emperador se la ha aceptado, enviando al veterano militar una expresiva y afectuosísima carta autógrafa en la que Guillermo II. Da las gracias al viejo general que tanto ha contribuido con sus talentos a la fundación y a la preponderancia del imperio, por los grandes servicios prestados a la causa alemana durante su prolongada y brillante carrera.

En su sustitución del general de Moltke ha sido nombrado el general Waldersée, quien, durante seis años consecutivos, ha venido siendo el colaborador del viejo militar, ejerciendo a su lado el cargo de segundo jefe del Estado-mayor general. — El general Waldersée, sobre ser devotísimo de Bismarck (por más que haya quien suponga lo contrario), es lechuzca del joven emperador, de quien es íntimo amigo y consejero privado, y uno de los individuos más respetados del partido llamado de la guerra.

El mariscal de Moltke, a pesar de su dimisión, no abandonará completamente el servicio, pues ha sido nombrado presidente efectivo de la Comisión de la Defensa nacional, cuyas funciones ejercía el difunto emperador Federico III antes de su advenimiento al trono.

La literatura ha ido á refugiarse durante algunos días entre los felibres de la bella Provenza. Después de las magníficas fiestas de Orange que han descrito que han descrito los periódicos con singular entusiasmo, los poetas y escritores de la región meridional de Francia, acompañados de sus compatriotas y colegas residentes en la ciudad de París, se han dirigido á Aviñon, antigua capital de los papas durante el célebre cisma de Occidente.

Es la ciudad de Aviñon una de las poblaciones de la antigua Provenza que presenta mejor el tipo de la ciudad tradicional por excelencia. Los monumentos románicos que contiene, atestiguan con sus ruinas venerables, el antiguo esplendor de que gozaba; su situación topográfica; su cielo siempre azul como nuestro cielo de España, su riente sol de eterna primavera y los recuerdos de toda especie que flotan, por decirlo así, en el espacio que le rodea, hacen seguramente de Aviñon la población más á propósito para representar en las fiestas del felibridge el papel más importante.

Así se comprende que todos los años sea Aviñon la ciudad escogida por los poetas y escritores provenzales para celebrar en ella sus grandes fiestas literarias. El lunes era el día destinado para conmemorar la Sainte Estelle, y Mistral, el gran Mistral, el Honero de Provenza, quiso convocar para tal día á todos los poetas y escritores que de París habían salido expresamente para asistir á las fiestas de Orange, á fin de sellar con un nuevo abrazo fraternal el pacto de alianza que ha tiempo existe entre la literatura del Norte de Francia y las Musas del Mediodía.

Los periódicos parisienses, entusiasmados, nos han contado maravillas de esa espléndida fiesta provenzal llevada á cabo al pie mismo del antiguo palacio de los papas, y cabe la rumorosa fuente de Vaucluse donde el gran Petrarca bebió la inspiración de sus más íntimas y más celebradas poesías. Circuló el vino de honor servido en la célebre copa regalada por los poetas catalanes á los felibres de Provenza, y la expansión y la alegría más completas reinaron durante aquella jornada. Pronunciáronse discursos y se recitaron poesías en francés y en provenzal por los más inspirados vates de las dos regiones hermanas, y la fiesta terminó dejando impreso en todos los corazones un inolvidable y grato recuerdo.

* * *

La jornada electoral de hoy ha contribuido mucho á que la marcha de los negocios bursátiles y financieros haya quedado, más que estacionada, interrumpida durante la semana que acaba de finir. Así es que los temores, lejos de disminuir á consecuencia de la terminación de la huelga, han aumentado, adivinando ó presintiendo que la situación política está en camino de embrollarse más cada día y, como es natural, la especulación ha hecho de las suyas empujando todos los valores así nacionales como extranjeros á una sensible baja.

Últimas noticias: El general Boulanger ha sido electo diputado en los tres departamentos del Norte, la Somme y la Charente inferior.

Arturo Viardell Roig.